Le journal des Associations de Solidarité Internationale et d'Insertion

Edito

Qui d'entre nous, à l'annonce des événements du KOSOVO, du tremblement de terre en Turquie ou de toute catastrophe n'a pas ressenti le besoin immédiat – presque viscéral – d'aider ceux qui n'avaient pas la chance comme lui de vivre ici en sécurité ?

Cet élan de solidarité est aussi exprimé par un certain nombre d'associations qui, pas plus que les hommes et femmes qui les composent n'ont spécifiquement vocation à le faire.

C'est face à ce souhait et en même temps à cette limite de moyens ou d'expérience de l'individu et de la structure isolés que la force d'un réseau prend toute sa signification.

En effet, si HUMANIS-ALSACE n'est pas une association humanitaire et n'a donc pas vocation à se substituer à ces dernières pour intervenir, notre plate-forme est par contre en capacité de relayer l'appel des structures qui ont un projet d'intervention d'urgence auprès du rand public ou du réseau associatif, de mettre à disposition des moyens de collecte et de stockage et en coordonnant éventuellement les différentes initiatives, de permettre une économie de moyen et un décuplement d'efficacité (transport groupé, etc...).

La " cellule d'urgence " du réseau mise en place suite à la dernière Assemblée Générale et dirigée par Monsieur MULLER (Président de Tibet des Neiges) et qui travaille depuis 8 mois sur cet axe a permis, à travers l'appui aux actions menées au KOSOVO et en TURQUIE par des associations du réseau de définir clairement le domaine d'action, les moyens et les limites d'intervention envisageables. démarche était nécessaire pour avoir un ' outil " prêt à intervenir de façon à la fois rapide et opérationnelle. Même si des perfectionnements et du matériel logistique restent à trouver, tel est je pense aujourd'hui le cas.

Monique BERTHELON

NUMÉRO SPÉCIAL CELLULE D'URGENCE

Opération Kosovo

Depuis plus de trois mois, la cellule d'urgence du collectif Humanis s'est placée au service des associations humanitaires qui participent activement à l'élan de solidarité qui a suivi l'exode massif des réfugiés Kosovars. En effet, la situation nécessitant d'importantes actions de collecte et de reconditionnement de produits alimentaires et d'hygiène, l'engagement d'Humanis auprès de ces structures par la mise à disposition de moyens et de savoir-faire, aura démontré une fois de plus, la nécessité de l'existence d'une plate-forme humanitaire, lieu ressource pour l'ensemble des acteurs du développement et de l'urgence.

Cette expérience démontre que les associations ayant vocation à travailler sur des projets de développement, s'impliquent, même modestement, aux côtés des acteurs de l'urgence lors de grandes catastrophes comme celle du Kosovo. De ce fait, la mise en synergie de l'ensemble des moyens permet à une coordination d'associations d'aller beaucoup plus loin, évitant ainsi certains problèmes qu'elles pourraient rencontrer individuellement.

Aujourd'hui, même si l'ensemble des besoins de premières urgences ne sont pas totalement satisfaits, nous pouvons considérer que la forte mobilisation internationale permettra d'y palier dans une échéance à court terme.

Par contre, nos contacts avec les intervenants sur le terrain nous poussent indéniablement à nous positionner dans le lourd processus de retour, qu'ont dores et déjà engagé des centaines de milliers de réfugiés.

Objectif

Engager un partenariat avec la collectivité de MITROVICA en collaboration avec la cellule d'urgence du Ministère des Affaires Etrangères pour apporter des solutions concrètes aux multiples problématiques auxquelles sont confrontées les réfugiés à leur retour.

Nous continuerons à mener en parallèle, des actions de sensibilisation, en cohérence avec les actions menées par les associations membres d'Humanis, désireuses de s'engager aux côtés de ces populations.

Modalité

Après concertation entre les différentes structures partenaires et le coordinateur de l'action humanitaire française de la cellule d'urgence du quai d'Orsay, nous avons décidé d'acheminer deux véhicules poids lourds, adaptés aux besoins locaux.

L'un de ces véhicules sera aménagé d'une citerne alimentaire, complétée d'un système de purification d'eau. Cet ajout permettra de répondre à la forte carence existante en matière d'eau potable, et notamment dans les secteurs isolés. L'autre véhicule sera utilisé pour le transport des matériaux qui serviront à la reconstruction de cette zone.

Par ailleurs, il s'avère que parmis les priorités, figurent les besoins en matériel et fournitures scolaires, ceci pour permettre de rétablir au plus vite une scolarité et palier au retard pris par les élèves durant ces quelques mois d'exode.

Nos correspondants locaux souhaitent aussi disposer de petites machines de production (type machines à coudre), pour permettre aux femmes de développer à terme, des activités micro-économiques.

Opération Kosovo (suite)

Moyens

Humanis mobilise l'ensemble de son réseau, suscitant de ce fait, la mutualisation des moyens humains et matériels, et des savoir-faire. Nous ferons appel aux entreprises d'insertion spécialisées dans le reconditionnement de matériel roulant pour acquérir les deux véhicules.

L'engagement des associations humanitaires permettra à leurs bénévoles d'utiliser nos moyens logistiques pour le ramassage et le stockage du matériel. Nous envisageons aussi de procéder (selon les besoins) au reconditionnement de ces fournitures sous forme de colis personnalisés, et ceci en mobilisant le personnel en insertion qui travaille habituellement à la remise en état de machines-outils.

Expériences

Notre collectif a une grande expérience en matière de collecte, étant donné que nous

en effectuons quotidiennement.

L'une des priorités d'Humanis est la création d'emplois d'insertion locaux pour permettre de répondre aux besoins des associations de solidarité internationale. Les collectes de machines-outils auprès du grand public et des entreprises effectuées par Humanis s'inscrivent dans cette logique. Remises en état, ces machines viennent aider les associations qui en ont besoin dans leurs projets de développement. Par ailleurs, nous avons déjà organisé une opération de ce type pour les réfugiés Rwandais. Cette action s'est soldée par un succès, puisque nous avions collecté plus de 3000 couvertures en un week-end, ainsi que les fonds nécessaires à leur acheminement jusqu'aux camps du Kivu.

Partenaires

A ce jour, cinq structures sont engagées dans le montage ce projet

NATURE ET TECHNIQUES : qui nous apporte sa compétence en matière d'achat et de remise en état de matériel roulant et de systèmes d'épuration d'eau.

PARRAINS DE L'ESPOIR :qui a une grande expérience de ce type d'actions puisqu'elle a déjà organisé plusieurs convois vers cette région.

EIPIS-ACTIF: structure qui par sa présence sur le terrain, nous permettra de disposer de personnes qui assureront la distribution et le suivi de l'ensemble du matériel scolaire.

TIBET LION DES NEIGES: association qui met à disposition ses moyens humains pour ce projet bien que n'ayant pas vocation à travailler sur des actions d'urgence,

CŒUR BLESSE BANGUI:

association travaillant avec les personnes handicapées en Centrafrique, qui localement sera le relais pour la ville de Molsheim et ses environs.

TURQUIE

Le séisme qui a secoué le nord-ouest de la Turquie en août 99 est une catastrophe majeure. Même si d'énormes élans de solidarité ont permis de faire face à la première urgence, nos partenaires locaux ont clairement identifié des besoins précis, qui demeurent insatisfaits, et qui nécessitent notre contribution. Ce travail est un travail qui s'inscrit dans la durée, qui suppose un fort engagement de notre part, parce qu'il est clair que le retour à la vie normale, le lourd processus de reconstruction des infrastructures (sanitaires, éducatives, sociales) prendront de longs, longs mois...

La communauté turque en alsace est importante et de nombreuses familles ont été frappées par le deuil. Nous ne voulions pas rester sans rien faire. Voilà pourquoi et afin de canaliser les volontés d'actions de chacun, il s'est constitué un collectif alsacien d'associations et de structures qui travaillent en synergie au sein de la cellule d'urgence d'HUMANIS-Alsace.

Nos objectifs:

- Coordonner les initiatives des différentes associations ou structures,
- Informer de l'évolution des besoins en Turquie,
- Collecter et acheminer à court terme du matériel de première urgence
- Elaborer à moyen et à plus long termes, des projets en fonction des besoins naissants,
- S'assurer du suivi et de l'acheminement des dons auprès des victimes en Turquie.

Nos moyens :

Nous avons l'intention de faire partir des colis de première nécessité de façon régulière. Nous travaillons en Turquie avec le centre de coordination civile (Zivil Koordinasyon Merkezi), un collectif d'associations locales avec lequel nous sommes régulièrement en contact. Une des grandes préoccupation de nos partenaires est le suivi psychologique des victimes notamment dans les camps. C'est pour cela que nous collectons aussi du matériel pour les enfants (sucreries, jouets, matériel pour

dessiner). Des bénévoles de différentes associations de Strasbourg assurent le conditionnement de dons. Pour venir en aide deux possibilités, vous pouvez déposer des dons en nature ou de l'argent. Dans les deux cas, le collectif s'engage à rendre compte de l'acheminement.

Liste de besoins :

- sacs poubelles, produit dentretien, éponges, produit vaisselle
- produits hygiéniques (savon, shampooing, dentifrice, couches culottes, serviettes hygiéniques, brosses à dents)
- rallonges, triples prises
- papier, cahier, feutres, crayons de couleurs, cartables, stylos...
- puzzle, pâte à modeler, petits jouets, peluches, poupées...
- alimentation (pâtes, riz, boites de conserves sans viande, chocolats, biscuits, bonbons, lait en poudre pour bébé, café soluble)
- couvertures, sac de couchage, bâches.

Dons financiers:

Le collectif accepte aussi les dons financiers. Nous souhaitons avec cet argent financer un ou plusieurs projets en fonction des besoins sur place. Pour l'heure, nous étudions la possibilité d'installer un abri en dur dans un des camps de toiles pour aménager un espace pour les enfants. Là, les enfants pourraient être pris en charge psychologiquement, jouer, dessiner...

Directeur de la publication : Monique BERTHELON

Comité de rédaction : Céline COLUCCI Mickael MC GEE Kamran YEKRANGI

Prix : 10 F

Abonnement 100F (soutien 250 F)
Commission paritaire en cours
Imprimerie Spéciale

Humanis Alsace Siège: Maison des Associations 1a Place des Orphelins 67000 Strasbourg Locaux: 23, rue Wodli 67000 Strasbourg Tél/fax: 03 88 26 26 26 Boite postale:

B.P. 63 - 67067 Strasbourg Cedex